

Colaboración Mauricio Huesca Rodríguez, consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de México, sobre la consulta popular.
(2021-08-03), Canal 21 Capital 21, Capital por cual, Fernanda Tapia, (Nota Informativa)
- 09:51:00, Duración: 00:08:17

FERNANDA TAPIA, CONDUCTORA: Oiga, es que ahora que han estado friegue y friegue los que estaban en contra de la consulta, ya ve que hasta una urna embarazada por ahí encontraron, nombre, se hubieran encontrado más, chihuahua.

Pero... es que tenemos al mero Mauricio Huesca, para que nos explique, nos interprete la importancia de este evento de construcción ciudadana.

FERNANDO ÁBREGO, COLABORADOR: Más que empezar a decir no, que (INAUDIBLE), no, no, no, a ver, son ejercicios que tenemos que acostumbrarnos...

FERNANDA TAPIA: Y más que lo que posteó Fox es una burla, es regodearse en sus delitos, pero bueno.

Las credenciales de la burra en la mano, mi querido Mauricio Huesca.

Esta es, hasta medallista es, ¿o medallas?

FERNANDO ÁBREGO: Oiga, señora.

(PANELISTAS)

FERNANDO ÁBREGO: Usted pierde el control cuando está Mauricio.

FERNANDA TAPIA: No, no, no, ando poco controlada, de por sí.

(PANELISTAS)

FERNANDA TAPIA: Mi querido Mauricio, ¿cómo estás?

MAURICIO HUESCA, CONSEJERO IECM: Mi querida Fer, querido charro, cómo están, muy buenos días, cómo les va, qué gusto saludarlos este martes.

FERNANDA TAPIA: Oiga, sobreviviendo, pero cuéntemelo todo, ¿usted qué opina, cómo deberíamos de leer, incluso pues los resultados pequeños que de todas maneras los aplaudió, por ejemplo, Andrés Manuel?

MAURICIO HUESCA: Miren, comentar esto para poder leer los análisis, o los resultados, creo que hay que hacer una perspectiva de cómo está nuestro país. Hay que recordar que las consultas populares, es la primer consulta a nivel nacional, en la Ciudad de México ya hemos llevado a cabo diversas consultas, no sé si recordarán, de entrada, las que hacemos cada año, que es presupuesto participativo, que son unas votaciones que van entre el cuatro y el 7% más o menos, entonces, más o menos ese es el tipo de participación que se presenta en la Ciudad de México.

Pero por ejemplo, también comentar que en Latinoamérica, aunque si bien es cierto, entre 1978 y 2016, las consultas que se han llevado a cabo alcanzan el 70%, también hay que

reconocer que en las últimas y más recientes, que es en la de Colombia y Guatemala, en Colombia, por ejemplo, tanto la del 25 de octubre de 2003, se alcanzó una participación del 26%, y en Guatemala una participación del 15.87%, entonces, me parece que (INAUDIBLE).

Ahora, para poder analizar también el contexto, la Ciudad de México, que hemos llevado a cabo ya también consultas para el corredor Chapultepec, que se recordará en este corredor Chapultepec-Zona Rosa en el 2015, alcanzamos una participación de 4.89%, y de esta manera, pues me parece que hay otra, por ejemplo, la de (INAUDIBLE), no sé si recordarán también en el año 2002, que alcanzó una participación del 6.64%.

FERNANDA TAPIA: Oye, ¿fueron consultas a nivel una pues en ese entonces, delegacional, las de los parquímetros, o no se consideraron consultas?

MAURICIO HUESCA: Hubo consulta de parquímetro ciertamente a nivel municipal, pero esas las organizó las alcaldías, no las organizamos nosotros en el Instituto Electoral, éstas que les estoy comentando son las que nosotros instalamos urnas, instalaron la propaganda a favor o en contra, digamos, (INAUDIBLE) informaciones para que entre el "sí" y el no", y de esta manera se alcanzaran estos, los alcances.

Entonces, a la luz de esto, alcanzar una votación del 7.1%, que no es una cosa menor, estamos hablando de (INAUDIBLE) el mismo padrón electoral que hay en la Ciudad de México, que es una de las, es la segunda entidad más poblada de nuestro país, (INAUDIBLE) una consulta que no hay que demeritar, sino es una participación bastante activa, (INAUDIBLE) primer ejercicio de participación democrática indirecta, y en ese momento en esa medida me parece que es, no hay que desdeñar el resultado, me parece que son resultados muy importantes, y que en la medida en que este tipo de ejercicios serán (INAUDIBLE), se van a ir haciendo hábito de la ciudadanía, pues en esa misma medida el crecimiento de la evaluación va a ser mayor.

FERNANDO ÁBREGO: Mauricio, ¿y por qué no se usó como en Estados Unidos?, que cuando hacen una votación agregan consultas, por ejemplo, "¿qué opina usted, está a favor o en contra del uso de la marihuana?", ¿por qué no se usó el mismo día de las elecciones esta boletita?

FERNANDA TAPIA: Que además, estaba planeado, proyectado que así fuera.

MAURICIO HUESCA: Efectivamente, dado el contexto político, ahí sí debemos de decir que fue un contexto político en el que se dio, digamos, la temática que se estaba llevando a cabo, en el cual las consultas populares no deben tener ya, digamos, un perfil, o de alguien en particular, un sujeto identificado, como estaba originalmente planeada, digamos que el riesgo era que no se podía llevar a cabo esa consulta en ese contexto, entonces, se llevó a cabo a partir de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, (INAUDIBLE) que fue la propia Corte que tenía la validez de decir, o era válida la pregunta o no era válida la pregunta. Aquí con una situación muy atípica, porque la Corte no solamente dijo que no es válida la pregunta, sino dijo no es válida y la corrigió, y en esa medida hizo otra pregunta que parecía un tipo como de galimatías, que al final del día, fue la que se llevó a la consulta, pero ya pasada la elección para que no pudiera generar ninguna especie de proselitismo a favor, (INAUDIBLE).

FERNANDA TAPIA: Oye, pero seamos honestos, la pusieron lo más difícil posible con claro, menos casillas, que no eran casillas, eran mesas, a ver ahora cómo la ponen para lo de la revocación del mandato, a ver si no hay sí todas las casillas, y que va a haber especiales, ojalá la pongan igual de difícil hasta que tengan que tener el 40% de votación, si no, no vale. Estaría chido.

MAURICIO HUESCA: Sin duda alguna, ahorita me parece que el ejercicio que se dio, porque fue un tercio de lo que normalmente se pone en el país, de por sí un resultado también económico para el país importante, pero sí habría que ver en el siguiente ejercicio, en la densidad de casillas que se instalan para el próximo proceso de participación ciudadana.

FERNANDA TAPIA: Ya me estoy imaginando cuántas, pues sí, si siguen los que están ahorita, no contándote a ti, mi amor, pero si siguen otros, pues yo sé que van a tener hertas.

Ahora, entonces, a quienes se burlan del resultado, realmente no fue menor.

MAURICIO HUESCA: No, no fue menor, de hecho, me parece que para ser el primer ejercicio, fue un ejercicio bastante aplaudible, porque en el contexto que les comento de la Ciudad de México, por ejemplo, que es (INAUDIBLE) que tenemos ejercicios de esta naturaleza, más o menos en ese ámbito se mueve, y recordar también que lo que ocurre siempre en la Ciudad de México es un laboratorio que repercute, una caja de resonancia para todo el país, entonces, normalmente lo que ocurre aquí es un efecto de lo que puede pasar en el país en la forma de participación ciudadana.

FERNANDA TAPIA: Pues ahí está, cualquier duda, ya no, ya no me manden memes, por favor, acá con el compañero que es el que se las sabe de todas-todas.

Tus redes, Mauo, por favor.

FERNANDO ÁBREGO: O sea, ya le estoy caminando a sus...

FERNANDA TAPIA: Ya, ya, a mis haters ya, porque ahorita yo no tengo estómago para lidiar con ellos.

FERNANDO ÁBREGO: Entonces, y está dando el correo, y el Whatsapp, y el Twitter, OK.

Allá tú, Mauricio.

MAURICIO HUESCA: Pueden encontrarme en Twitter en @Mauricio Huesca, y también en las redes del Instituto @IECM, en Facebook, Twitter, e Instagram también nos pueden encontrar.

FERNANDA TAPIA: Ahí está, de todas maneras se dijo que sí va a haber una comisión de la verdad con o sin consulta.

FERNANDO ÁBREGO: Mauricio, nada más una pregunta que la señora no se atrevió a hacerte, ¿de qué son tus medallas? Sin albur, las que tienes ahí atrás.

MAURICIO HUESCA: Es una medalla para correr en un maratón que tuvimos en el tribunal Electoral hace algunos años, entonces, ahí estuve participando, por eso tuve el honor de tener esa medalla.

FERNANDA TAPIA: ¡Eso!

FERNANDO ÁBREGO: ¿Y cuál de los jueces fue el que corrió tanto que ya no lo encuentran?

Gracias, Mauricio.

FERNANDA TAPIA: Cuídate, guapo.

MAURICIO HUESCA: Cuídense mucho, que estén muy bien, cuídese.

